
Два алтайских предприя-
тия попали в кризисную 
ситуацию. Как погасить 
долги по зарплате перед 
работниками «Золота 
Курьи» и Алтайского 
моторного завода, те-
перь думают не только 
их администрации, но и 
правоохранители.

У «Золота Курьи» на сегодня 
долги по зарплате достигли 20 
миллионов рублей. На момент 
возбуждения уголовного дела 
они были меньше на два мил-

лиона. Как рассказал «АП» и. о. 
руководителя следственного 
управления Следкома РФ по 
краю Константин Мальцев, 
процесс выплат идет с перемен-
ным успехом. Сначала деньги 
удалось найти, чтобы частично 
выдать людям заработанное. 
Но потом ситуация вновь ос-
ложнилась. На предприятии 
работает более 300 человек.

«Мы делаем все возможное, 
чтобы собственник полностью 
погасил задолженность, – 
сказал Константин Мальцев, 
– Сейчас более активную по-
зицию заняли по арестам иму-

щества предприятия. Но есть 
определенные сложности. На 
самом деле руководство «Золо-
та Курьи» понимает беды сво-
их сотрудников, но сложились 
такие обстоятельства, что 
выдать быстро им зарплату 
не получается. Полагаю, что 
к осени совместными усилия-
ми нам удастся добиться здесь 
существенного результата».

Что касается Алтайского 
моторного завода, то там пока 
дело не возбуждено, так как 
тот критический срок – три 
месяца – невыплат, после ко-
торого наступают уголовные 

последствия, еще не наступил. 
Частично зарплата на предприя-
тии пока выдается. Правда, мно-
гие работники находятся уже 
в крайне сложном положении. 

Одна из последних выплат 
на предприятии была в июле 
2019 года. Тогда 290 заводчан 
получили деньги за май. И про-
изошло это после вмешатель-
ства краевой прокуратуры.

Как уже сообщала «АП», кра-
евые власти совместно с соб-
ственниками моторного завода 
рассматривают различные ва-
рианты сохранения производ-
ственной площадки. Главная 
задача – продолжение работы 
моторного завода как машино-
строительного предприятия. 
Основная надежда на инве-
стиции, которые помогли бы 
производить новую продукцию.

Ведутся переговоры по за-
казам на продукцию АМЗ. Воз-
можен вариант совместного с 
иностранными инвесторами 
предприятия по выпуску дви-
гателей или оборудования для 
газомоторного топлива.

По словам Константина 
Мальцева, в этом году краевой 
Следком РФ расследовал шесть 
уголовных дел, возбужденных 
в связи с невыплатой зарплаты 
на предприятиях. По четырем 
расследование окончено. Дела 
направлены в суд.

Тамара ЛОГИНОВА
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Он соревновался в компетенции 
«Корпоративная защита от внутрен-
них угроз информационной безопас-
ности» – одной из так называемых 
Future Skills, то есть профессий 
будущего. Их впервые ввели в па-
раллельную программу мирового 
чемпионата по инициативе России. 
Как объясняли организаторы чемпи-
оната, посетить павильон F казанско-
го экспоцентра означало увидеть, как 
будет выглядеть основной чемпионат 
WorldSkills через 10 лет.З …  

Что же это за внутренние угро-
зы  информационной безопасно-
сти, специалистом по которым 
стал Алексей Дьяков? Эксперты 
WorldSkills объясняют: злонамерен-
ные инсайдеры могут проникнуть 

в корпоративную сеть и украсть 
данные, не предназначенные для 
чужих глаз. Но, по статистике, гораз-
до чаще угрозой становятся… сами 
сотрудники компаний, которые мо-
гут совершенно случайно отправить 
информацию не тем людям. Так что 
задача специалиста – настроить си-
стему по таким правилам, которые 
нельзя обойти.

– Если будет соответствующая 
настройка оборудования, вы не смо-
жете, например, скачать данные 
на флешку – она просто не распоз-
нается компьютером, –  объясняет 
эксперт-компатриот Future Skills и 
преподаватель Алексея в коллед-
же Алина Васильева. – Если ваш 
адрес электронной почты не заре-
гистрирован в системе, вы никому 
не отправите секретные данные. 
Можно установить даже защиту от 

скриншота экрана – программное 
обеспечение позволяет и это.

На вопрос, где нужна такая за-
щита, Алина Васильева говорит:

– В принципе, в любой организа-
ции – сотрудники-то есть везде! Это 
может использоваться и в банков-
ской сфере, и в ФСБ, поскольку мы 
пользуемся сертифицированными 
программными продуктами. Даже 
в Алтайском крае такие специали-
сты уже пользуются спросом, пусть 
пока и не таким большим, как хо-
телось бы.Б  

Алтайский промышленно-эко-
номический колледж открыл эту 
компетенцию всего лишь в октябре 
2018 года и провел на своей площадке 
региональный чемпионат. Старт ока-
зался успешным, а Алексей Дьяков 
потом еще отлично показал себя на 
российском этапе и удостоился чести 
выступить в Казани.

(Окончание на 3 стр.)

Плату за детский сад
повысили

В Барнауле с 1 сентября повысят размер родительской 
платы в детских садах с 1650 рублей до 2 тысяч рублей. В 
мэрии сообщают, что это необходимо для организации 
полноценного питания.

Как пишет городская администрация на своем сайте, 
сейчас фактическая стоимость на одного ребенка в месяц 
составляет 8164 рубля. Родительскую долю используют толь-
ко на продукты питания. Остальные расходы закрывают 
городским бюджетом.

«В последнее время для организации питания в дошкольных 
учреждениях вынужденно приобретаются менее дорогосто-
ящие продукты. Делается это для того, чтобы обеспечить 
суточный набор продуктов для четырехразового питания 
ребенка в детском саду. Этот набор обязательных продуктов 
установлен Санитарными правилами», – сообщила началь-
ник отдела дошкольного образования городского комитета 
по образованию Ирина Синенко.

Начальник отдела надзора за гигиеной детей и подростков и 
гигиеной питания краевого Роспотребнадзора Елена Боброва 
рассказала, что во время проверки детских садов были вы-
явлены нарушения. Фактический рацион не соответствовал 
рекомендованному меню. Некоторых видов продуктов дети 
не получали или получали недостаточно. По мнению Елены 
Бобровой, проблема в недостатке денег на приобретение ка-
чественных продуктов.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Мягкая сцепка
по-алтайски

Инженеры-машиностроители из Алтайского края за-
патентовали устройство для мягкой сцепки железнодо-
рожных вагонов.

Новую модель поглощающего аппарата создали ученые 
Алтайского государственного технического университета 
совместно со специалистами Алтайского сталелитейного 
завода и предприятия «Композит-инжиниринг». Оригиналь-
ность подтверждена девятью патентами.

Поглощающий аппарат смягчает удары и рывки, пре-
дохраняя грузы и пассажиров от вредных динамических 
воздействий. Кроме того, устройство выполняет функцию 
буфера.

Сейчас ведутся приемочные испытания аппарата.

Сохраним леса
Алтайский завод самоходных машин «Прогресс» по-

ставил пять лесохозяйственных машин в Удмуртию. Их 
приобрело автономное учреждение «Удмуртлес» в рамках 
нацпроекта «Экология».

Новая техника позволит своевременно обнаруживать и 
тушить лесные пожары. Также повысятся качество и эффек-
тивность работ по лесовосстановлению.

Отметим, алтайский завод специализируется на разработке 
спецтехники на гусеничном ходу. Также ведется модернизация 
серийных моделей с учетом отзывов и пожеланий эксплуа-
тирующих организаций.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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  ГЛАВНОЕ .

Успение Богородицы
28 августа – Успение 
(кончина) Пресвятой 
Владычицы Богороди-
цы и Приснодевы Марии.

В храмах Алтайского края 
прошла всенощная служба, посвященная празд-
нику. Церковнославянское слово «успение» род-
ственно слову «уснуть», оно означает праведную, 
мирную кончину. В случае со святыми успение 
– это праздник победы жизни над смертью.

Успение Пресвятой Богородицы – один из двуна-
десятых праздников, относится к числу наиболее 
торжественных. К нему христиане подготавли-
ваются двухнедельным постом. Он называется 
Успенским и по строгости является вторым после 
Великого поста.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
28

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .
Как выйти из кризиса

Доля карт этой платежной системы в общем 
объеме действующих карт в регионе составила 
21,4%. Объем наличных операций по картам «Мир» 
за первое полугодие составил 34,6 млрд рублей. 
Это 25,5% от общего объема наличных операций, 
совершенных с использованием всех действующих 
карт на территории края. А объем безналичных 
операций равнялся 20,1 млрд рублей – 23,2% от 
общего объема по региону.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-западый, 3-8 м/с,
порывы до 13-18 м/с., небольшой 

дождь, гроза.
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Ветер южный, 6-11 м/с,
порывы до 13-18 м/с, дождь,
гроза.

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, 5-10 м/с,
порывы до 17 м/с, переменная 
облачность, без осадков.

29 августа

30 августа

750 
  -
  «М»

Чемпионат проходил в выставочном центре «Казань Экспо» в павильонах площадью более сотни тысяч кв. метров.

«Золото Курьи». К ситуации подключились правоохранители.
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Участник Future Skills из Алтайского края Алексей Дьяков.

Чемпионат WorldSkills – это еще и презентации, мастер-классы и экскурсии .

Вчера вечером в Казани завершился 45-й мировой чемпи-
онат по профессиональному мастерству WorldSkills. От 
нашего края в престижном состязании принял участие 
Алексей Дьяков – недавний выпускник Алтайского про-
мышленно-экономического колледжа.
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В селе Хлеборобном Бы-
строистокского района 
построили новую котель-
ную и переложили сети, 
которые подавали тепло в 
школу, детсад, амбулато-
рию, сельсовет и ДК. Цена 
вопроса – 9,2 миллиона 
рублей.Б  

Новая котельная поможет сэко-
номить в год полмиллиона рублей 
из средств местного бюджета, 
ежегодно выделяемых на обе-
спечение отопительного сезона.

Старая котельная – ровесница 
села, рассчитана на обеспечение 
теплом всех имеющихся в нем 
домов. Для этой цели в ней были 
установлены котлы с механиче-
ской подачей угля, сейчас она, 
конечно, в плачевном состоянии. 
Старые теплосети тоже давно 
требовали замены.

– Вызывали специалистов, 
пытались тепловизорами опре-
делить утечку тепла, но не смог-
ли. Когда вскрыли теплотрассу, 
поняли, что аварий в этом году 
было не избежать. Сейчас 212 
метров старых труб просто отре-
зали, другие переложили. Теперь 
будет существенная экономия по 
углю – 146 тонн, а теплопотери 
сократятся на 320 Гкал, – отметил 
глава Быстроистокского района 
Дмитрий Попов.

Ремонтируются и соцобъекты, 
запитанные от котельной. В про-
шлом году обновили школьную 
крышу, в этом году планируют 
перекрыть детсадовскую, частич-
но заменят кровлю ДК. На пол-
ный ремонт Дома культуры пока 
средств нет. В 2017 году хотели 

починить по программе сельских 
инициатив, но средств не хватило 
даже на проектно-сметную доку-
ментацию, которая обошлась бы 
в 4 млн рублей.

Новую модульную котельную 
обещают закончить в сентябре, 
сейчас продолжаются пускона-
ладочные работы. Одновременно 
подбирается персонал для рабо-
ты в ней. Место по деревенским 
меркам выгодное, зарплата, ко-
нечно, небольшая, зато помеще-
ние новое, есть комната отдыха, 
санузел. Глава района уверен, что 
желающие найдутся, текучки 
кадров в этой сфере уже давно 
нет, как и халатного отношения 
к работе.

Уголь в этом году будут по-
ставлять в район из Мунайского 

угольного разреза. Так как кало-
рийность у него поменьше, чем 
у того, что возили с Кузбасса, 
принято решение поставить в 
модульную котельную два котла, 
один – с обычным колосником, 
другой – с водяным охлаждени-
ем, чтобы выжать больше КПД с 
угля. В сентябре его планируется 
завезти 28 тонн, при этом еще 
есть запас прошлого года.

В целом по району проблем с 
отоплением возникнуть не долж-
но – заменены практически все 
проблемные котельные.Р   

По словам заместителя на-
чальника управления по ЖКХ 
Минстроя Алтайского края 

Дмитрия Власова, в 2019 году на 
модернизацию объектов ком-
мунальной инфраструктуры на-
правлено почти 1,6 миллиарда 
рублей. Будет построено 22 мо-
дульных котельных, заменено 
112 котлоагрегатов и переложено 
106 километров тепловых сетей. 
Работы ведутся на 85 объектах. 
Они уже подошли к заверше-
нию в Змеиногорске, Алейске, 
Поспелихе.

Нужно отметить, что по срав-
нению с прошлым годом затра-
ты на модернизацию систем 
теплоснабжения увеличены 
почти в два раза.

Ремонты приводят к эконо-
мии электроэнергии, воды, угля 
и в целом к  улучшению качества 
обслуживания населения. Ста-

рые котельные консервируются 
или используются под складские 
или гаражные помещения, часть 
оборудования приспосабливают 
для других котельных.

По расчетам специалистов, 
новые модульные котельные 
прослужат не менее 30 лет.

Несмотря на увеличение 
средств на модернизацию 
объектов теплоснабжения, 
их по-прежнему недостаточно. 
Как отметил Дмитрий Власов, 
всего в крае более 3 тысяч ки-
лометров тепловых сетей. Для 
того чтобы поддерживать сети 
в рабочем состоянии, нужно 
перекладывать не менее 5 про-
центов, то есть 150 километров. 
А средств хватает только на 100 
километров. Этого недостаточ-

но, поэтому коммунальщики 
делают упор на аварийные 
участки.

Казалось бы, хорошее дело 
– концессионные соглашения 
муниципалитетов с крупны-
ми компаниями на передачу 
последним в долгосрочную 
эксплуатацию тепловых сетей. 
Концессионеры заинтересова-
ны, чтобы отопительный сезон 
прошел без проблем. Но для 
поддержания сетей в удовлет-
ворительном состоянии нужны 
денежные вливания. Их негде 
взять частной компании, кроме 
как из увеличения тарифной 
нагрузки на потребителя. Но 
рост тарифа сдерживают кра-
евые власти, учитывая пла-
тежеспособность населения. 
Поэтому избавиться от поры-
вов сетей зимой полностью не 
удастся.

Еще один проблемный во-
прос, который поставили перед 
собой коммунальщики в этом 
году, – синхронизация работ 
с дорожниками. Как заверил 
Дмитрий Власов, ремонтные 
программы теплосетей и дорог 
будут согласованы и синхрони-
зированы. В этом году, напри-
мер, на центральных улицах 
Барнаула сначала отремонти-
ровали коллекторы, а затем уже 
дороги.

А когда федеральные мини-
стерства придут к пониманию 
синхронизации, пока неясно. Ло-
гично было бы сначала выделить 
средства на замену изношенных 
тепловых и водопроводных сетей 
в регионах, а затем уже доводить 
до идеала дороги в городских 
агломерациях. Но голоса с мест 
на федеральном уровне пока не 
слышат.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ .

  ПАНОРАМА .
Снижаются ставки

Пока рост розничного кредитования замедля-
ется, ипотечному ничто не мешает ставить новые 
рекорды – августовское снижение ставок банками 
напоминает эпидемию, пишут «Ведомости».

За первые три недели августа ставки снизили 18 
из 20 крупнейших по объемам ипотеки банков. Они 
следуют за крупными госбанками, выполняющими 
нацпроект повышения доступности жилья, и ставкой 
ЦБ, которая 6 сентября может быть снова снижена.

Сейчас минимальная ставка по кредиту на квар-
тиру в новостройке начинается от 8,1% – это все еще 
больше, чем рекордным летом 2018-го, когда мини-
мальная ставка опускалась до 7%.

К новым профессиям
50 сотрудников алтайских предприятий начали 

переподготовку или повышение квалификации в 
рамках нацпроекта «Производительность труда и 
поддержка занятости».

Так, 40 сотрудников Барнаульского молочного ком-
бината проходят переподготовку по направлениям: 
«Контролер технического состояния автотранспорт-
ных средств», «Обеспечение безопасности дорожно-
го движения», «Стратегия и тактика управления. 
Основные навыки современного руководителя». 
Компания «СиСорт» направила на обучение пять 
человек по направлениям: «Юридическое сопрово-
ждение сделок и договоров», «Управление проекта-
ми», «Электроника и наноэлектроника», «Основные 
средства, нематериальные активы, запасы: новые 
правила учета в 2019 году». Четыре сотрудника ПО 
«Межрегионэнергосервис» обучаются по направле-
нию «Ценообразование и сметное нормирование в 
строительстве». Представитель компании «Алтайская 
буренка» проходит переподготовку по направлению 
«Оператор ЭВМ».

По данным краевого управления по труду и заня-
тости населения, до конца года получить за федераль-
ный счет новую профессию смогут 500 работников.

Зерно дешевеет
В июле алтайские переработчики слегка опу-

стили цены на основные зерновые и зернобобовые 
культуры, хотя в этом году они росли заметно бы-
стрее, чем в прошлом.

Алтайкрайстат опубликовал средние цены и 
индексы цен на приобретенное промышленными 
организациями зерно для основного производства 
в Алтайском крае в июле 2019 года.

В среднем в минувшем месяце подешевели на 2 – 6% 
пшеница, рожь, гречиха, горох и овес, что является 
обычным делом в конце сельскохозяйственного сезона. 
Крестьяне в преддверии нового урожая избавлялись 
от прошлогодних остатков, чтобы на вырученные 
средства закупить для уборки ГСМ и запчасти. В то 
же время из-за востребованности у переработчиков 
не упала цена ржи, а просо продолжило рост.

В августе понижательный тренд на хлеба, скорее 
всего, сохранится, а вот в сентябре зерно на фоне отно-
сительно низкого урожая может вновь начать расти.

Кстати, за семь месяцев этого года цены на зерно-
бобовые культуры в крае выросли в среднем на 41,6% 
по сравнению с таким же периодом прошлого года. 
Переработчики говорят, что это связано с увеличив-
шимися у крестьян издержками, а не с дефицитом 
хлеба на местном рынке. 

Евгений ШУМИЛОВ

Стать социальным 
непросто

«Слышал, что теперь социальным предпри-
ятиям положены льготы. В чем они заклю-
чаются?

Сергей Петров, Бийск».

Действительно, в этом месяце в России всту-
пил в силу закон «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в РФ», закрепляющий 
понятия «социальное предпринимательство», 
«социальное предприятие» и определяющий 
для них возможные преференции.

Социальным предприятием теперь можно 
считать юридическое лицо, осуществляющее 
деятельность, направленную на достижение 
общественно полезных целей, способствую-
щую решению социальных проблем граждан 
и общества.

Установлено, что такому предприятию мо-
жет быть оказана господдержка, если на нем 
работают не менее 50% людей, нуждающихся в 
социальном обслуживании. Если оно произво-
дит товары (работы, услуги), предназначенные 
для таких лиц, решает социальные проблемы 
общества, ведет деятельность, направленную 
на достижение общественно полезных целей.

Кроме того, на долю доходов от реализации 
товаров и услуг, производимых социально 
уязвимыми категориями граждан, должно при-
ходиться не менее половины в общем объеме 
доходов предприятия. Не менее 50% от размера 
прибыли компания обязана направлять на 
создание условий для работы именно соци-
ально уязвимых категорий граждан.

Поддержка социальных предприятий может 
осуществляться в виде субсидий; предостав-
ления государственного и муниципального 
имущества на льготных условиях; содействия 
в поиске деловых партнеров; организации 
профессионального обучения работников и 
другими способами.

Статус социального предприятия будет 
указываться в реестре субъектов малого и 
среднего предпринимательства. Для этого 
перечень социальных предприятий должен 
ежегодно передаваться региональными вла-
стями в уполномоченный орган.

Закон изучал Евгений ШУМИЛОВ

Из-за перехода на проектное 
финансирование над строи-
тельной отраслью нависла се-
рьезная угроза. Представители 
некоторых организаций от-
крыто заявляют, что это ста-
нет неким гвоздем в крышку их 
гроба. Чего ждать в будущем 
и какие пути решения могут 
быть найдены? Это обсудили 
все заинтересованные сторо-
ны вопроса в рамках круглого 
стола, посвященного самым 
острым проблемам в строи-
тельстве.М  

Почти два месяца назад застрой-
щикам запретили пользоваться сред-
ствами дольщиков, переведя их на эс-
кроу-счета. За это время количество 
заключенных договоров долевого уча-
стия уменьшилось в три раза. Также 
втрое сократились продажи жилья. 
Компании уже начали бить тревогу, 
высказывая тезис, что, если такая нега-
тивная тенденция сохранится, первые 
совершившие переход на новые правила 
обанкротятся и уйдут с рынка.

У новой модели есть существенные 
недостатки, которые уже можно просле-
дить. В первую очередь это увеличение 
цены за квадратный метр жилья. С на-
чала года она выросла на 7 – 20%. И это в 
условиях достройки по старым правилам. 
Когда организации будут вынуждены об-
ращаться в банки, цифры могут возрасти. 
Больше всего от изменений страдают те, 
кто уже сейчас вынужден отказываться 
от инвестиций покупателей.

– Начавшие работать в рамках про-
ектного финансирования не в состоя-
нии конкурировать с теми, кто поль-
зуется дешевыми деньгами, так как 
имеют минимальную прибыльность, 
– подчеркнул директор ООО «Домстрой» 
Евгений Востриков. – Фактически мы 
сегодня работаем на проценты банкам. 
Инвестиционной составляющей, кото-
рая была бы направлена на дальней-
шую работу строительного комплекса, 
сейчас не просматривается. Ситуация 
выровняется, когда застройщики ока-
жутся в равных условиях.

Также у эскроу-застройщиков пропа-
ла возможность выходить за пределы 
земельного участка, на котором ведутся 
работы. «Я бы помог и району, и горо-
ду, но нам непозволительно строить 
дороги, подъездные пути и инженер-
ные сети. Муниципалитет должен это 
понимать», – добавил Востриков.

Ситуация настолько острая, что де-
велоперы теряют интерес к бизнесу, иг-

норируя конкурсы на землю. Это может 
привести к строительному коллапсу, 
так как за прошедшие 12 месяцев за-
стройщики получили всего 14 разреше-
ний на многоквартирные дома вместо 
95, как было за год до этого.Б  

Такие показатели не внушают оп-
тимизма, особенно глядя на майские 
указы президента, согласно которым 
к 2024 году ввод жилья в крае должен 
взлететь почти до миллиона квадра-
тов в год. Кризис с новостройками 
может возникнуть уже в 2021 году. 
Но и получив земельный участок для 
строительства, можно столкнуться с 
определенными трудностями.

– Ресурсоснабжающие организации 
говорят о том, что не на каждом участке 
есть возможность для подключения к 
сетям, а если она и есть, чтобы подклю-
читься, после подписания договора 
должно пройти не меньше 18 месяцев, 
– объяснила руководитель компании 
«Алгоритм» Ксения Белоусова. – Для 
выполнения нацпроекта «Жилье и 
городская среда» с 2021 по 2024 год 
«перспективам» важно рождаться уже 
сейчас. Нужно понимать, кто на какую 
землю идет.

Также нацпроект затормозит обяза-
тельная работа с банками. Кредитные 
организации не могут в полной мере 
обеспечить застройщиков необходи-

мым объемом средств. А когда цену по-
вышать непозволительно, но при этом 
в квадратном метре увеличилась стои-
мость абсолютно всех составляющих, 
говорить о плановом решении проблем 
невозможно, считают застройщики.

– Дополнительно в кредитном дого-
воре указано обязательное согласование 
всех изменений проекта. Это тоже будет 
затягивать процесс строительства, по-
скольку на последнем этапе тяжело обой-
тись без поправок, – считает Белоусова.

Болезненной остается и тема со стро-
ительством социальных объектов. Се-
годня в Алтайском крае возводятся две 
школы и шесть детских садов, но, по 
словам гендиректора ООО «Жилищная 
инициатива» Юрия Гатилова, сметная 
стоимость возведения соцобъекта ниже 
себестоимости на 15 – 25%.

– Стоимость квадратного метра соци-
ального учреждения высчитывается вме-
сте с оборудованием. Это некорректные 
расчеты. Мы проанализировали расценки 
одного из объектов, на котором сейчас 
работаем. Выяснилось, что выплаты рабо-
чим получаются даже ниже прожиточно-
го минимума. Мы будем обращаться в суд. 
Как экспертиза могла пропустить такую 
документацию? – удивляется Гатилов.П   

Как выкручиваться из сложившейся 
ситуации, пока непонятно, но без чет-
кого плана работы точно не обойтись. 

Один из выходов, который прозвучал на 
встрече, был связан с созданием Правил 
застройки и землепользования. Этот 
документ будет разработан к концу теку-
щего года. Еще 9 августа проект Генплана 
был направлен в Барнаульскую город-
скую Думу на рассмотрение. Ожидается, 
что 30 августа он будет утвержден, после 
чего правила будут приняты.

– И чиновникам, и бизнесу нужно 
вместе составить дорожную карту. Это 
позволит понимать, где и как мы будем 
строить, а также как это реализовать, 
– заявил руководитель Инспекции 
строительного и жилищного надзора 
Алтайского края Олег Веремеинко.

Поможет ли это застройщикам в ра-

боте, остается только догадываться. 
Даже если так, председатель Алтай-
ского союза предпринимателей Юрий 
Фриц высказал предположение, что в 
будущем схема строительства может 
кардинально измениться.

– Очевидно, что сфера находится не 
на своем пике. Себестоимость растет, 
издержки и тарифы на коммуналку 
тоже, а доходность населения пада-
ет который год. Возможно, что нас к 
этому и готовят. Не исключено, что в 
будущем государство возьмет на себя 
функцию заказчика, а строители пой-
дут на подряд.

Даже если компании смогут продол-
жить свою деятельность и к 2024 году 
будет построено 4,9 млн кв. м жилья, 
другой вопрос все еще остается откры-
тым. Кто это все купит? Уже сейчас в 
крае не продано около 2,5 тысячи квар-
тир в новостройках. Сюда входят дома 
на уровне котлована, но и готовых жи-
лищ в Барнауле пустует около сотни.

– Сегодня самый высокий спрос на 
готовые квартиры, на них есть некий 
дефицит. Это связано с тем, что госу-
дарство начало выдавать субсидии на 
новостройки, в которых пользуются 
только эскроу-счетами, – объяснил 
президент Союза риэлторов Барнаула и 
Алтая Дмитрий Дворядкин. – Молодые 
семьи, получатели военных сертифика-
тов, семейной ипотеки натыкаются на то, 
что подходящих предложений слишком 
мало. Потребность есть, нужно правиль-
но ее удовлетворять, работая в тандеме.

Нет сомнений, что состоявшаяся 
встреча только начало. Тем для разговора 
немало, как и острых углов, которые 
надо сглаживать. Для исправления си-
туации нужны совместные усилия всех 
сторон. Остается надеяться, что слова 
Юрия Гатилова о том, что следующие со-
вещания будут проходить на надгробии 
компаний, перешедших на проектное 
финансирование, не подтвердятся.

Влад ГЕРАСИМОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО .

   АП ИНФО .

Проектное регрессирование

Хлеборобная котельная

СПРАВКА
В Алтайском крае по федеральному закону об участии в долевом 
строительстве возводится 95 многоквартирных домов, 70 из них 
подходят под старую редакцию законодательства – объект завер-
шен более чем на 30%, а также продано не менее 10% квартир. В этих 
случаях возможность привлекать средства граждан для завершения 
работ не исчезает. 21 многоквартирник до этих норм недотягивает, 
но велика вероятность, что строительные организации достигнут 
необходимых показателей до 1 октября. Если это сделать не удаст-
ся, придется брать ссуду в банке или тратить собственные деньги. 
Оставшиеся четыре дома уже строятся по эскроу-счетам, то же 
ждет и новые здания.

Строящиеся дома – живой город.

Новая модульная котельная.

К отопительному сезону готовы! В Хлеборобном заменили теплосети.
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Одна из компаний представила технологии виртуальной реальности.

СОЦИУМ

О 
Прокуратурой края в порядке 

надзора пересмотрено уголовное 
дело в отношении Кайзера Д.Я.

Кайзер Давид Яковлевич, 1926 
г. р., уроженец с. Рейнвальд Крас-
ноярского кантона (района) Сара-
товской области, проживавший в с. 
Сосновка Тюменцевского района Ал-
тайского края, арестован 23.04.1945 
за побег из трудовой армии, осуж-
ден 08.09.1945 Особым Совещанием 
НКВД СССР по ст. 59-6 УК РСФСР к 3 
годам лишения свободы за уклоне-
ние от трудовой повинности.

Кайзер Д.Я. реабилитирован про-
куратурой Алтайского края 21.08.2019 
на основании Закона Российской Фе-
дерации от 18.10.1991 «О реабилита-
ции жертв политических репрессий».

(Начало на 1 стр.)

Семья Дрыленко. Всегда вместе.

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .
Да здравствует физра!

Все каникулы воспитан-
ники учительской четы 
Сергея и Екатерины 
Дрыленко из поселка За-
водского Тюменцевского 
района провели со сво-
ими наставниками – в 
школьном спортзале, за 
подвижными играми на 
воздухе, в увлекатель-
ных походах. Речь не о 
дополнительной летней 
нагрузке педагогов. Про-
сто они неисправимые 
энтузиасты своего дела.Д

Даже летом с утра ребятиш-
ки подтягиваются к спортзалу 
– побегать, мячик покидать, 
пообщаться с любимыми 
учателями.

Поселковая школа – филиал 
Карповской, в которой учится 
80 ребятишек. Дрыленко, как 
и другие их коллеги, учитель-
ствуют в обеих. Сергей, напри-
мер,  ведет игровые виды, 

лыжи, легкую атлетику. Его 
жена преподает английский.

Лав-стори семьи, отмечаю-
щей в этом году свой десятый 
юбилей, проста и прекрасна. 
Девушка училась в восьмом 
классе, когда к ним в школу 
пришел работать молодой 
учитель физкультуры. Сергей 
Александрович нравился мно-
гим старшеклассницам, но Катя 
влюбилась беззаветно и, как 
оказалось,  навсегда. Конечно, 
своих чувств не выдавала, но 
когда парень через полгода ушел 
служить в армию, решила, что 
будет его ждать.

Он вернулся в тот год, когда 
она окончила школу. С того 
времени пара вместе, хотя 
свадьбу сыграли только в 
2009-м. Между делом Екатери-
на окончила два вуза, родила 
сына и дочку, стала учителем.

– Я с детства увлекаюсь спор-
том, – рассказывает собеседни-
ца. – Мой папа Владимир Павло-
вич, кандидат в мастера спорта, 
поставил меня на лыжи. Первый 
тренер приобщил к баскетболу, 
а муж – к волейболу. Обожаю бе-

гать, прыгать, играть. Во многом 
еще и потому, что спорт – язык, 
который мы с Сергеем любим 
и понимаем. Была бы моя воля, 
увеличила бы вдвое, втрое ко-
личество часов физкультуры в 
школьном расписании.

Они вместе и дома, и на ра-
боте. Наверное, это тот случай, 
когда спорт в отдельно взятом 
поселке держится на энтузиаз-
ме одной учительской семьи. 
Во всяком случае, когда при-
шел сюда преподавать Сергей 
Дрыленко, учитель физкульту-
ры и тренер на общественных 
началах, в районе заговорили 
о кандидате в мастера спорта 
по легкой атлетике Николае 
Шмакове, призере краевого 
чемпионата по волейболу 
Татьяне Щегловой, местных 
командах – призерах краевых 
сельских олимпиад.«Н    »

– Меня можно назвать 
самоучкой. Когда учился в 
школе в Тюменцево, мечтал 

о баскетболе. Но в секции к 
ребятам подход был таким: 
не умеешь играть – нечего и 
ходить. Поэтому я смотрел 
игры МБА и по телевизору 
учился владеть мячом у ма-
стеров. И лишь поступив в 
педколледж, понял, что по-
пал в десятку с выбранной 
профессией, – рассказывает 
о себе спортсмен. – Мне все 
нравится: и уроки вести, и 
тренировать. Дети отвечают 
тем же. Бывало, идем рано 
утром с женой на работу, еще 
окна в школе не светятся, а 
они уже под закрытой две-
рью нас дожидаются. Меня 
звали в Бийск, идея, конечно, 
соблазнительная, но я поду-
мал, что не смогу оставить 
ребятишек здесь. Это было 
бы предательством по отно-
шению к ним.

К слову, Дрыленко и их 
дети Тимофей и Юлия – по-
бедители краевого конкурса 
«Папа, мама, я – спортивная 
семья».

– Выиграли неожиданно 
для самих себя. После победы 

в районе нас отправили «на 
край». Как положено, подго-
товили эссе, сняли ролик. И 
вошли в топ-10 региона. На 
соревнования поехали, что-
бы на других посмотреть в 
основном. У нас-то никаких 
регалий, а наши конкурен-
ты – семьи мастеров спорта 
и чемпионов. Но мы очень 
старались представить Тю-
менцево достойно. И когда 
объявили, что мы победи-
ли, опешили, – вспоминают 
супруги.

– Екатерина, Сергей, а по-
чему у вас нет спортивных ре-
галий с таким-то послужным 
списком?

– Если честно, мы не к это-
му стремимся. Для нас главное 
– дети. Показать им, передать 
то, что сами умеем. Они у нас 
не болтаются на улице, а все 
свободное время в зале про-
водят. В августе, сами види-
те, зал не пустует. Мы здесь 
до последнего ребенка. Такой 
местный спортклуб. Даже из 
соседнего Свободного, откуда 
в учебное время автобусом ре-

бятишки едут, летом пешком 
сюда топают.О  « »

Работающие родители, 
многие из которых на рабо-
ту в райцентр ездят, толь-
ко рады такому увлечению 
детей. Ребенок может быть 
отличником одновременно 
в учебе, спорте, музыке, тан-
цах и т. д. При одном усло-
вии. Если педагог покажет 
ему, как интересен мир. В 
малой сельской школе, где 
многократно возрастает 
ценность каждого из 27 де-
тей, этот принцип работа-
ет лучше, чем в городской. 
Са м Серг ей,  на п ри мер, 
шахматист. Выступает на 
районных турнирах, детей 
тренирует. И заметил такую 
вещь: играющий в шахматы 
подросток и в других видах 
силен. Потому что мыслит 
математически и может 
просчитать точный бросок 
мяча, верную подачу. Дере-
венская жизнь как нельзя 
более подходит для такого 
совмещения и воспитания 
успешных личностей.

Одно «но». Не хватает За-
водскому инвентаря для во-
лейболистов и лыжников. До 
такой степени, что участники 
эстафет, прежде чем уйти на 
дистанцию, передают друг 
другу ботинки, палки, лыжи. 
Лет пять назад один из посел-
ковых спортсменов приехал 
на районные соревнования с… 
деревянными самодельными 
лыжами. Организаторы недо-
умевали: неужели еще кто-то 
бегает на таких? Да, и бегают, 
и побеждают. Как победители 
конкурса «Лучшая спортив-
ная работа на селе» заводчане 
выиграли премию в 60 тысяч 
рублей. Купить удалось немно-
го с учетом цен на хороший 
мяч – около 3,5 тысячи рублей 
или лыжный комплект – око-
ло двадцати… И если найдется 
добрый спонсор для школы 
поселка Заводского, дети ему 
только спасибо скажут.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Бесплатная печатная площадь предоставлена кандидату в депутаты Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу 
№ 2 Шапошникову М.Ю
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  ОФИЦИАЛЬНО .  МОЛОДЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ.

Мировой масштаб
«Вообще, на соревнованиях 

WorldSkills всегда дают задания, 
которые сложно выполнить 
даже экспертам, но мне кажется, 
что я пока справляюсь», – при-
знавался нам Алексей в неболь-
шом перерыве во второй день 
соревнований (чтобы коротко 
пообщаться с ним, потребова-
лось специальное разрешение 
главного эксперта по компетен-
ции). Он говорит, что раз уж так 
глубоко погрузился в тему за-
щиты от внутренних угроз, то 
в этой области хотел бы специ-
ализироваться и в дальнейшем. 
На мировой чемпионат Алексей 
Дьяков ехал в том числе с мыс-
лью подыскать работу или учебу. 

Кстати, все участники состя-
заний, как спортсмены-олим-
пийцы, жили в специальной 
Деревне WorldSkills. «Это как 
отдельный городок, где создана 
вся необходимая инфраструкту-
ра: кафе, прачечные, больница, 
супермаркет, – говорит участ-
ник. – Мы там живем в домиках 
по два человека – в принципе, 
похоже на общежитие».С  

Кроме Алексея Дьякова в 
Казань из Алтайского края 

для участия в обширной де-
ловой программе приехала 
делегация, в которую вошли 
представители краевых вла-
стей, директора и мастера 
производственного обучения 
колледжей. На чемпионат ез-
дили школьники и лучшие 
студенты учреждений СПО, 
для которых провели экскур-
сии по площадкам «Казань 
Экспо».

– Для нас это возможность 
познакомиться с опытом про-
ведения больших чемпиона-
тов, потому что в крае прохо-
дят региональные этапы – в 
этом году уже будет пятый 
по счету, – говорит о своих 
целях замминистра образо-
вания и науки Галина Сини-
цына. – Конечно, восхищают 
масштабы, которые удалось 
обеспечить организаторам. 
Мы отмечаем моменты, свя-
занные с созданием условий 
для соревнований, с представ-
лением рабочих профессий 
и их имиджем. И было очень 
приятно, что организаторы 
чемпионата предусмотрели 
возможность написать от-
крытку нашему участнику 
со словами поддержки, ведь 
в дни состязаний зрители не 
имеют права с ним контак-
тировать.

По словам Галины Синицы-
ной, наша делегация отмети-
ла ряд интересных подходов 
– к примеру, производители 
различных продуктов, обо-
рудования и техники прово-
дили на площадке «Казань 
Экспо» свои мастер-классы, 
представляли новинки. И 
ес ли бы уда лось убедить 
алтайских производителей 
участвовать в региональных 
этапах WorldSkills, это тоже 
был бы шаг по формирова-
нию имиджа рабочих специ-
альностей.

– Поучаствовав в конфе-
ренциях и послушав веду-
щих зарубежных экспертов 
разных стран, мы поняли, 
что проблемы подготовки ка-
дров сегодня имеют схожий 
характер во всех странах, – 
говорит замминистра. – Везде 
есть потребность в поднятии 
престижа этих профессий, 
молодежь не хочет выбирать 
аграрные специальности – об 
этом сегодня как раз говорил 
министр из Ирландии. Успех 
во многом зависит от того, как 
мы выстроим коммуникацию 
между образовательными 
учреждениями и будущими 
работодателями.

Любовь 
КАРПОВА 

РЕКЛАМА «АП» 

Уточнение
к информационному сообщению 
от имени МТУ Росимущества в Ал-
тайском крае и Республике Алтай, 
опубликованному в газете «Алтай-
ская правда» № 147 от 13.08.2019: 
для открытого аукциона органи-
затора торгов ИП Кожевина Вита-
лия Валерьевича, назначенных 
на 3 сентября 2019 года по адресу: 
г. Барнаул, пл. имени В.Н. Баварина, 
д. 1, оф. 404/2, для всех лотов орга-
низатором торгов считать МТУ 
Росимущества в Алтайском крае 
и Республике Алтай, место прове-
дения торгов установить по адре-
су: г. Барнаул, ул. Молодежная, 
д. 3, каб. 406 (извещение на сайте 
www.torgi.gov.ru 130819/26947011/02);

для открытого аукциона орга-
низатора торгов ИП Кожевина Ви-
талия Валерьевича, назначенных 
на 2 сентября 2019 года по адресу: 
г. Бийск, ул. Социалистическая, д. 
25/4 (территория ЗКПД), пом. 4, ор-
ганизатором торгов считать МТУ 
Росимущества в Алтайском крае 
и Республике Алтай, место прове-
дения торгов установить по адре-
су: г. Барнаул, ул. Молодежная, 
д. 3, каб. 406 (извещение на сайте 
www.torgi.gov.ru 100819/26947011/01)

По вопросам, связанным с орга-
низацией и проведением аукцио-
нов, обращаться по тел. 8 (3852) 66-
65-34, 66-66-94, 66-64-97.

(Ответственность за орфографию 
и пунктуацию несет рекламодатель).

  Продаю сеновязальный 
шпагат. Без выходных. 
Тел. 8-923-793-1112. Р

ек
л

ам
а

  Утерянный аттестат о 
полном среднем образовании 
22 АА № 0026631, выданный 
МОУ «Платовская СОШ» в 2008 го-
ду на имя Королькевич Григория
Геннадьевича, считать 
недействительным.

Даже летом школьный спортзал не пустовал.

  АГРОВЕСТИ .
Вершки и корешки
Казахстану больше не нужен импорт-

ный картофель.
Соседняя республика полностью закрыла 

собственную потребность по картофелю. Об 
этом на брифинге в правительстве заявил 
министр сельского хозяйства Сапархан 
Омаров.

Поскольку появился переизбыток кар-
тофеля, в Казахстане намерены развивать 
переработку.

«Сегодня у нас есть два проекта по пере-
работке: один в Алматинской области по 
изготовлению картофеля фри, другой – в 
Павлодарской по производству крахмала. 
Думаю, оба проекта мы введем в 2020 году», 
– сказал Омаров.

Мусорная реформа
Инвесторы снова обратили внимание 

на мусор, точнее, на возможность перера-
ботки органических отходов в энергию, 
пишет Financial Times.

Биоэнергетика уже переживала взлет 
популярности среди инвесторов в середине 
2000-х, когда цены на нефть были высоки-
ми, но в конце 2000-х в связи с падением 
цен интерес к энергетике ослаб.

Однако теперь он снова начал расти, но 
на этот раз не из-за подорожавшей неф-
ти, а благодаря тренду на более зеленую 
энергетику и попыткам властей бороться с 
засорением окружающей среды растущим 
количеством мусора.

Речь идет в первую очередь о так назы-
ваемой анаэробной переработке органиче-
ских отходов, то есть переработке биомассы 
микроорганизмами в условиях отсутствия 
кислорода, в результате чего получается 
биогаз, который можно использовать для 
получения электроэнергии.

По подсчетам Financial Times, в этом 
году будет запущено от 50 до 100 подобных 
проектов.

По материалам российских 
и зарубежных СМИ подготовил Олег АНТОНОВ

А
Сдам

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.
Малосемейку. Тел. 8-963-572-4133.

П
Квартиры

Комнату в  г. Барнауле (Поток, кирпичн. 
дом, 3/4, 17 кв. м, балкон застеклен, ре-
монт, дешево). Тел. 8-913-211-8697.
Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барна-
ульская, 3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, 
холодная и горячая вода). Тел.: 8-961-993-
1203, 8-913-217-9476.
Комнату в г. Барнауле, ул. Л. Толсто-
го (центр, 18 кв. м). Тел. 8-913-235-4151.
2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 
21 (центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., 
сухая, светлая, детская зона, парковка, 
цена 2 300 000, торг). Тел. 8-906-942-9653.
Комнату в 4-комн. квартире в Барна-
уле (14 кв. м, с лоджией, район Докуча-
ево, цена 470 тыс. руб., можно под мате-
ринский капитал). Тел. 8-913-211-8697.
1-комн. в с. Первомайском Первомай-
ского района (дом на земле, центр, все 
рядом, участок 5,5 сотки, новый забор). 
Тел. 8-913-257-9688.
Комнату-студию в г. Барнауле (центр, 
цена 950 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.
3-комн. в 2-квартирном доме в п. 8 Мар-
та Курьинского района (с/у, вода в доме, 
пластиковые окна, баня, огород, надвор-
ные постройки, гараж, рядом гора Синю-
ха). Тел.: 8-960-955-7381, 8-962-818-5478.
1-комн. в с. Топчиха (благоустроенная, 
газифицированная, центр, 32,6 кв. м). 
Тел. 8-913-227-8160.
3-комн. в г. Горняке (2 эт., кирпичн., 
теплая, пластиковые окна, изолирован-
ные комнаты, рядом остановка, срочно, 
недорого).  Тел. 8-983-353-1481.
1-комн. в г. Барнауле, пр. Комсомоль-
ский, 107 (центр, 5/5, 30 кв. м, балкон, 
кирпичн., сухая, светлая, д/сад рядом, 
пластиковые окна, цена 1 450 000 руб., 
торг). Тел. 8-913-242-9418.

Дома
В с. Шишкино Тальменского района 
(54 кв. м, надворные постройки, вода в 
доме (скважина), окна пластиковые, земля 
35 соток, цена 450 тыс. руб., можно под ма-
теринский капитал). Тел. 8-983-392-9075.
В р. ц. Завьялово (на берегу озера, 74 кв. м,
земельный участок 24 сотки, гараж, 
постройки, недорого, возможен торг). 
Тел. 8-963-503-8921.
1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпичн., 30 кв. м, центральные ком-
муникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-005-0707.
На ст. Среднесибирской Тальменского 
района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 соток, га-
зовое отопление, вода). Тел. 8-983-392-8520.
1/2 дома в с. Плоскосемино Ребрихинско-
го района (101 кв. м, с/у, душ, гараж, хозяй-
ственные постройки, цена 500 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-082-5613.
На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, недо-
рого, срочно, торг). Тел. 8-960-955-9465.
1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, 
гараж). Тел. 8-923-795-9469.
На ст. Корчино (благоустроенный, с 
мебелью, имеются все хозпостройки, 
300 тыс. руб.). Тел. 8-903-949-2878.
1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, ко-
чегарка, с/у в доме, баня, летняя кухня, 
гараж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). 
Тел. 8-923-655-8409.
Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, 
кухня, туалет в доме, печное отопление, 
окна и дверь пластиковые, участок 9 со-
ток, баня, погреб, плодово-ягодные по-
садки, река Обь, лес). Тел. 8-929-394-7785.
В с. Огни Усть-Калманского района. 
Тел. 8-923-569-0030.
Усадьбу в с. Шилово Калманского района 
(дом 75 кв. м, земля 88 соток, сад, огород, 
покос, хозпостройки). Тел. 8-960-957-4774.
В центре с. Новообинка Петропавлов-
ского района (64 кв. м, имеется все, ря-
дом охота, ягоды, грибы, рыбалка, цена 
640 тыс. руб., торг). Тел. 8-983-357-7069.
В с. Калистратиха Калманского рай-
она (46 кв. м, 2 комнаты, кухня, 50 со-
ток, недорого, торг). Тел. 8-960-942-6097.
Домик в с. Тогул (без перегородок, баня, 
дровяник, дрова). Тел. 8 (385-97) 22-2-55.
1/3 часть дома в г. Барнауле (район ВДНХ, 
на слом). Тел.: 8-983-605-9112, 67-62-10.

Гаражи
В п. Южном (район подстанции, в ГСК-25, 
3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, бе-

тонный пол, недорого, возможна рас-
срочка). Тел. 8-960-958-5566.

Оборудование
Электродвигатель (3-фазный, 3 кВт/ч, 
1450 об/м, вал 28 мм, выход треугольник). 
Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.

Cады, участки
В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 сот-
ки, кирпичн. домик, баня, емкость для 
воды, свет, вода, рядом охрана, все пло-
доносящие посадки). Тел. 8-913-023-9390.
Участок под строительство жилого 
дома в с. Первомайском Бийского райо-
на (10 соток, собственность, рядом с Бий-
ском, имеется э/э, водопровод, недоро-
го, торг). Тел. 8-905-987-4387.
В сад-ве «Сибирский садовод» (6,4 сот-
ки, приватизирован, можно использо-
вать для постройки жилого дома), а так- 
же можно второй участок (5,3 сотки, дом, 
баня). Тел. 8-952-005-0707.
В сад-ве «Обь-2» (п. Гоньба, 4 сотки, кир-
пичн. 2-этажный, с камином и печкой, 
баня из бруса, хозблок, большая емкость). 
Тел. 8-909-505-7747.
В сад-ве «Мелиоратор» (6 соток, дом, 
баня, теплица, цена договорна я). 
Тел. 8-962-794-1005.

Животных
Корову (хорошая). Тел. 8-962-817-1323.
Козлят от высокопродуктивных за-
аненских коз (возраст от 1 месяца до 
1,5 лет). Тел.: 8-913-222-5224, 8-902-144-2595.
Козлят (4 месяца). Тел. 8-933-310-1935.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
УАЗ-Патриот» (2012 г. в., пробег 52 тыс. км, 
комплектация люкс, один хозяин, в отлич-
ном состоянии, недорого). Тел. 8-963-509-6357.
Запчасти для а/м «Москвич-214145», 
б/у, сиденья, глушитель, печку, решет-
ку радиатора, обивку салона, проводку 
и др. Тел. 8-923-798-1794.
Комбайн «Енисей-1200» с ЖВН-6 (уста-
новлены на нем сварка, компрессор, то-
чило). Тел. 8-905-927-8650.
Веялку ОВС-25 с запчастями, готова к ра-
боте, сеялку СУПН-8, жатку ЖВН-6, радиа-
тор водяной К-744 Р1, вентилятор СВМ-6М 
с мехтока ЗАВ-40. Тел. 8-962-794-1510.

Разное
Трансформаторную будку КТПН-160-
10/0,4 (новая, без трансформатора, недо-
рого). Тел. 8-960-958-5566.
Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.
Мини-мельницу с мини-пекарней в ком-
плекте. Тел.: 8-963-501-5820, 8 (385-76) 22-8-17.
Телевизор «Шарп» (2005 г. в., дешево). 
Тел. 38-45-67.
Батареи отопления (40-60 мм), элек-
тодвигатель, все б/у. Тел. 8 (385-60) 29-4-44.
Плиту газовую (3-конфорочная, ста-
ционарная, со встроенным баллоном, 
2 баллона). Тел. 8-960-942-6396.
Лампы накаливания (500 Вт). Тел. 8-913-
022-7051.
Советский фарфор, чехословацкую 
супницу, подписные издания: Толстой, 
Гоголь и др. Тел. 8-913-230-3385.

К
Шкаф под одежду (недорого). Тел. 8-953-
036-5850 (Наталья).

М
Трактор Т-4 (бульдозер) на «Беларусь» 
или продаю. Тел. 8-905-927-8650.
Трактор К-700А, культиватор к АПК-7,2 
на комбайн «Енисей-950» («Руслан» 2007 – 
2010 г. в.) или продаю. Тел.: 8-963-501-
5820, 8 (385-76) 22-8-17.
Комбайн «Енисей-1200» с ЖВН-6 на «Бе-
ларусь». Тел. 8-905-927-8650.
3-комн. квартиру в Зудилово на г. Бар-
наул (64 кв. м, 2 этаж, балкон, рядом с са-
наторием «Сосновый бор», солнечная, 
уютная, маршрутки через каждые 15 
минут) или продам. Тел. 8-923-792-0335.

Р
В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота – мышеловов. 
Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки котят-девочек от 
кошки-мышеловки (возраст 4 месяца, к 
туалету приучены, окрас тигровый и си-
амский). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки породистого ко-
тенка-мальчика (возраст 5 месяцев, окрас 
табби, к туалету приучен). Тел.: 44-88-86, 
8-913-087-5254.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.
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Официальное открытие 
«Ашана» в ТЦ «Волна» состо-
ялось 29 июня 2015 года. Об-
щая площадь нового гипер-
маркета составляла 30000 
кв. метров. Специально 
на мероприятие прилетел 
президент группы «Ашан» 
Вианне Мюллье. 

Торжественное открытие 
второго классического гипер-
маркета «Ашан» в Барнауле 
было 17 ноября 2016 года. Она 
расположился в ТРЦ  Galaxy. 
Общая площадь гипермарке-
та составила 14 600 квадрат-
ных метров, торговая – 9 460 
квадратных метров.
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  НАЦПРОЕКТЫ .
В Мамонтово выбрали 
хоккей

Рядом с будущей коробкой заканчивается строительство водопроводного колодца.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Без 

пересечений
Долгожданное событие – откры-

то движение по трассе Кемерово – 
Ленинск-Кузнецкий. Это первая в 
азиатской части России автомаги-
страль с разрешенной скоростью 
130 км/час.

Решение о создании автомагистра-
ли первой категории было принято 
еще в 2005 году. Строительство по-
следних 17,5 км стартовало только в 
2015-м. Всего, по данным пресс-служ-
бы администрации Кузбасса, проект 
потребовал вложений 21,45 млрд 
рублей.

Высокоскоростная автомагистраль 
позволяет сократить время в пути от 
Кемерово до Ленинска-Кузнецкого с 
полутора часов до 60 минут за счет 
повышения скоростного режима, 
объезда всех населенных пунктов 
и отсутствия пересечений в одном 
уровне. Отмечается, что магистраль 
соединилась с существующей дорогой 
первой категории Ленинск -Кузнец-
кий – Прокопьевск – Новокузнецк. 
На этом участке строительства было 
предусмотрено устройство транспорт-
ной развязки по типу «клеверный 
лист».

Рисунок 
углём

В Кузбассе открылся крупнейший 
за Уралом центр современного искус-
ства – два огромных павильона на 5 
тыс. квадратных метров.

Это два огромных павильона: 
один 3,5 тыс. квадратных метров, 
второй – около 1,5 тыс. квадратных 
метров для молодых художников. 

Центр расположился на территории 
выставочного комплекса «Кузбас-
ская ярмарка» Новокузнецка, инве-
стиции на его создание направлены 
частные.

По данным пресс-службы адми-
нистрации Кемеровской области, 
центр даст возможность специали-
стам творчески работать с молодыми 
художниками, создавая в будущем 
совместные тематические проек-
ты. На базе центра будут проводить 
лекции о современном состоянии 
искусства, творческие встречи. За-
планировано создание центра худо-
жественного стекла и керамики – в 
России тема художественного стекла 
практически отсутствует.

На открытии центра был дан 
старт Межрегиональной художе-
ственной выставке «Форма», где 
зрителям представили более 1,1 тыс. 
произведений живописи, графики и 
скульптуры более 250 авторов. Гео-
графия мастеров – от Калининграда 
до Владивостока. Также на площадке 
можно увидеть работы скульптора 
Зураба Церетели и других известных 
российских мастеров.

Богатырская 
каша

В Горно-Алтайске на гастроно-
мическом фестивале «Мать Земля 
Алтай 2019» поставлен абсолютный 
рекорд.

За два фестивальных дня свыше 
42 тысяч порций блюд и напитков 
аутентичной и современной кухни 
народов Горного Алтая попробовали 
более 30 тысяч гостей – это абсолют-
ный рекорд восемнадцати фестивалей 
«Гастрономическая карта России», 
прошедших в региональных столи-
цах в августе.

Гастротуризм сегодня – это расту-
щий мировой тренд, в котором Россия 
может занять особое место. Только на 
Алтае представителями коренных 
народов было приготовлено более 200 
продуктов и блюд локальной кухни, их 
теперь туристы смогут дегустировать 
в ресторанах и местах размещения во 
время своего отдыха.

Медведь 
пробу снимал

Поставки меда из Новосибирской 
области в Китай в августе уже поч-
ти вдвое превысили результат всего 
прошлого года.

По данным регионального управ-
ления Россельхознадзора, отправлено 
в КНР с начала 2019 года 23,9 т меда. 
Как уточнили в ведомстве, всего было 
зарегистрировано девять экспортных 
партий. С территории региона мед вы-
возили автомобильным транспортом.

Телецкий 
«Титаник»

Дайверы показали заворажи-
вающие снимки затонувшего на 
Алтае в 1993 году пассажирского 
судна.

Роман Воробьев и Татьяна Климен-
ко в конце лета сделали уникальные 
снимки затонувшего в Камгинском 
заливе теплохода «Ирбис», сообщает 
пресс-служба Алтайского государ-
ственного природного биосферного 
заповедника.

21-метровое судно, судя по сним-
кам и видеозаписям, достаточно 
хорошо сохрани лось. Местами 
даже можно заметить краску. «Ир-
бис» нашел свое пристанище на 
склоне: нос его расположился на 
десятиметровой глубине, а корма – 
в 17,5 метра от поверхности озера.

Подготовил 
Олег АНТОНОВ

Если хотите бесплатно 
поиграть в хоккей, то с 
наступлением морозов 
отправляйтесь в рай-
центр Мамонтово. Там 
в рамках национального 
проекта «Жилье и город-
ская среда» этой осенью 
должны запустить в 
строй современную ко-
робку с пластиковыми 
бортами.

Уже третий год города 
Алтайского края получают 
федеральные средства для 
благоустройства обществен-
ных территорий. А с этого 
года решено включить в на-
цпроект еще и 18 наиболее 
крупных районных центров. 
«В селе должно быть какое-то 
обустроенное красивое место, 
куда можно выйти погулять 
с семьей, как в городе», – счи-
тает Ксения Измайлова, глав-
ный специалист отдела регио-
нальных программ Минстроя 
и ЖКХ Алтайского края.

В райцентре Родино реши-
ли сделать на федеральные 
деньги аллею, в Шипуново и 
Топчихе – центральные парки, 
а мамонтовские депутаты един-
ственные в крае согласились 
строить спортивный объект.

Глава Мамонтовского сель-
совета Роман Гранкин объяс-
няет такой поступок просто: 
«У нас есть и сквер, и парк, и 
даже розарий, а из спортив-
ных сооружений только цен-
тральный стадион. Поэтому 
после советов с депутатами 

и народом было принято ре-
шение строить хоккейную 
коробку.

Село состоит из трех посел-
ков: Промышленный, Центр и 
Западный – и в каждом будут 
спортивные объекты. В Центре 
на следующий год планируем 
построить баскетбольную и 
волейбольную площадки, а в 
Западном есть желание соору-
дить теннисный корт».

Один из инициаторов соз-
дания хоккейной площадки 
– депутат районного совета 
Евгений Киселев. Зимой в сво-
бодное от работы время он еще 
и вратарь местной хоккейной 
команды «Островное».

«Объект давно планиро-
вался, и мы очень рады, что 
наконец началось его строи-
тельство, – признался Евгений 
Киселев. Вратарь рассказал, что 
его команда два раза участвова-

ла в краевых олимпиадах, игра-
ла с барнаульцами, но основные 
их партнеры – хоккеисты из 
Завьяловского и Топчихинско-
го районов.

«Мы всегда надеемся побе-
дить, но без тренера нам это 
трудно, – объясняет Евгений 
Киселев. – Нужен грамотный 
наставник, тогда можно брать 
в команду и школьников. За-
ниматься с ребенком должен 
специалист, так как это трав-
моопасный вид спорта».

Представителя спортивной 
общественности не смущает, 
что рядом с хоккейной площад-
кой не предусмотрено строи-
тельство раздевалки.

«Где будем переодеваться? 
А как мы раньше обходились? 
Сами сделаем или найдем подхо-
дящее место для переодевания», 
– планирует Евгений Киселев.

Сей час ст рои те льст во 

спортивной площадки идет 
полным ходом. Рабочие закан-
чивают сооружение колодца 
для только что проложенного 
водопровода. Он потребуется 
для заливки льда. Грейдеры 
снимают грунт на месте буду-
щей хоккейной коробки. На 
днях строители начнут делать 
волейбольную площадку с 
ограждением и модульным 
покрытием, затем турники и 
брусья. Работы планируется 
закончить до 30 октября. Пока 
они идут по графику.

Помимо спортсменов все же-
лающие смогут играть бесплат-
но в хоккей. Роман Гранкин 
обещает, что работы по уходу 
за льдом будут оплачиваться 
из бюджета села, а со временем 
планируется построить для 
хоккеистов раздевалку.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

Аллея Победы снова 
в строю
В районном центре – селе 
Смоленском обновили 
аллею Победы в рамках 
национального проекта 
«Жилье и городская сре-
да». На работы по благо-
устройству потратили 
3,5 миллиона рублей.

Облагораживать аллею 
начали еще год назад за счет 
средств местного бюджета. 
Установили постамент в виде 
пятиконечной звезды – символ 
Победы над фашизмом, фона-
ри, скамейки, урны, четыре 
цветочные арки на клумбах; 
наняли садовника, чтобы сле-
дил за цветами.

В этом году селу повезло – 
его включили в федеральный 
проект. С июля асфальтируют 
пешеходные дорожки, устанав-
ливают бордюры, проводят 
озеленение.

Аллея, по словам житель-
ницы села Любови Сысоевой, 
была заложена еще в 1965 году 
к 20-летию Победы и сразу ста-
ла украшением села и излю-
бленным местом проведения 
досуга. В 1985 году, когда про-
водили краевую олимпиаду в 
Смоленском, аллею решили 
обновить. Сделали цветники, 
фонари, установили скамейки. 
Все последующие годы поря-
док на аллее поддерживался, 
но ремонт не осуществлялся. 
Постепенно биографию аллеи 
дополнили новые важные со-
бытия. На ней был захоронен 
прах писателя Анатолия Пан-
телеевича Соболева и установ-
лен памятник знаменитому 
земляку. Позже участники 
локальных войн в честь по-
гибших товарищей поставили 
свой памятник.

По аллее любят прогуляться 
в выходной день, в праздники 
здесь устраивают торжествен-
ные митинги, поэтому благо-
устройство общественно зна-
чимого места вызвало отклик 
среди селян.

– С 1985 года аллея не обнов-
лялась, и мы очень рады, что 

к годовщине Победы она пре-
образится, – считает Любовь 
Сысоева.

Глава Смоленского сельского 
совета Сергей Житников от-
метил:

– Аллея появилась, когда 
меня и на свете-то не было. 
Старый асфальт давно по-
лопался, самим отремонти-
ровать не представлялось 
возможным. Раньше летом 
мы лишь косили траву во-
круг дорожек. 3,5 миллиона 
рублей для нас огромная 
сумма на благоустройство. 
На эти средства полностью 
заасфальтируем дорожки, 
положим бордюры. Теперь 
аллея приобретет закончен-
ный вид. Подрядчик попался 
хороший, поэтому надеемся: 
как положено по срокам, до 
конца сентября все закончим.

В планах администрации 
– благоустройство мемориала 
Великой Отечественной войны, 
а также парка Победы.

Как отметила Ксения Измай-
лова, главный специалист от-
дела региональных программ 
Минстроя Алтайского края, в 
этом году повезло не только 
этому районному центру, но 
и еще семнадцати.

В крае благоустроят более 
двухсот пятидесяти дворов, бо-
лее тридцати парков, аллей и 
набережных. На реализацию 
проекта потратят 768 милли-
онов рублей.

По словам специалиста, 
регион участвует в проекте 
третий год подряд. За это вре-
мя жители края успели почув-
ствовать на себе его плюсы, и 
теперь от претендентов на 
участие в нем отбоя нет.

– Действие нацпроекта за-
канчивается в 2024 году. На-
деемся, что сроки продлят. 
В Алтайском крае более 1000 
поселений, и каждому хочется 
получить благоустроенный 
уголок отдыха, спорта или дру-
гой общественно значимый 
объект, – говорит Ксения Из-
майлова.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

СПРАВКА
Всего в 2019 году участниками нацпроекта по благоустройству стали 30 муници-
пальных образований с численностью населения свыше 8 тысяч человек. В крае благо-
устраивается 301 объект, в том числе 269 дворов и 32 общественные территории – 
парки, скверы, аллеи, набережные. На данные мероприятия выделено 760 млн рублей 
из федерального бюджета и 7,7 млн в порядке софинансирования из бюджета регио-
на, поддержка оказывается в размере 1% и из местных бюджетов. Самую большую 
субсидию получил Барнаул, где обустраивают три общественные территории.

Закроется ли «Ашан»?
Из Барнаула вскоре 
может уйти популяр-
ная французская сеть 
«Ашан». После закрытия 
единственного в Крас-
ноярске гипермаркета 
стали ходить слухи, что 
французский ритейлер 
в октябре намерен свер-
нуть торговые точки 
также в барнаульских 
ТРЦ Galaxy и ТЦ «Волна». П  ?

Обеспокоенные сообщения-
ми о том, что в Барнауле могут 
быть закрыты магазины сети 
«Ашан», горожане создали пе-
тицию в Интернете. Жители 
краевого центра просят не де-
лать этого. 

«Мы не хотим, чтобы «Ашан» 
закрылся. Там множество уни-
кальных товаров, хорошие цены 
и сервис. Город и его жители по-
страдают от закрытия магазинов 
этой торговой сети!» – говорится 
в тексте петиции.

Также подписавшиеся наде-
ются, что руководство гипермар-
кета изменит решение. Барна-
ульцы хотят, чтобы сеть была 
представлена в городе. Уже под-
писалась почти тысяча человек.Б    ?

Представители администра-
ции торгово-развлекательного 
центра «Волна» прокомменти-
ровали «Алтайской правде» слу-

хи о том, что «Ашан» съезжает 
из торговых центров. Здесь за-
явили, что ротация арендато-
ров ТРЦ Galaxy и ТЦ «Волна» 
ведется на постоянной основе. 

«Если отдел не создает нуж-
ный поток клиентов, он подле-
жит замене вне зависимости 
от масштаба и значимости 
бренда», — говорится в офи-
циальном комментарии. 

Также в администрации тор-
гового центра подчеркнули, 
что главная задача — предста-
вить посетителям наиболее 
востребованные магазины и 
компании. Каких-либо иных 
комментариев здесь не дали. 

Обратилась «Алтайская 
правда» и в московское пред-
ставительство сети «Ашан». Но 
пока никакого ответа по дан-
ному поводу наша редакция 
не получила. Ч    «А »?

Корреспондент «Алтайской 
правды» в минувшие выходные 
побывал в гипермаркете, распо-
ложенном в ТЦ «Волна». Каких-то 
официальных объявлений о за-
крытии не было. Также не за-

явлено каких-то масштабных 
распродаж и ликвидаций товара 
из-за возможного закрытия.

Что касается посетителей, 
то большого наплыва людей не 
было. Поток посетителей был 
практически такой же, как в вы-
ходные дни. Может, чуть больше, 
но это могло быть на фоне слу-
хов о закрытии. Не наблюдалось 
очередей и на кассах. 

Светлана ЯКОВЛЕВА

  У ВСЕХ НА СЛУХУ .

  КСТАТИ .

Обновление аллеи в Смоленском.


